
de la présidente

Du 24 Septembre au 8 Octobre 2024 un groupe de 16 Jarnacais, dont le Maire Philippe Gesse et la Présidente du 
Comité de Jumelage Catherine Demay, s’est rendu à Donnacona notre ville jumelle du Québec. Voyage d’échange 
organisé tous les quatre ans en alternance avec la visite retour des québécois à Jarnac. Donc cette année l’accueil était 
de la responsabilité du Comité de Jumelage de Donnacona. Première chose l’hébergement. Partie la plus simple puisque 
beaucoup ont déjà reçu et ont déjà été reçus. Il s’agit alors de joyeuses et parfois émouvantes retrouvailles. Pour les 
autres, les technologies modernes de visio conférence ont grandement permis de se connaître à distance depuis de long 
mois. Seconde chose le programme. Le comité de Jumelage de Donnacona présidé par Raymonde Matte s’était fixé un 
objectif: nous proposer un agenda plus dense que celui que nous leur avions nous même concocté il y a deux ans!…Tout 
devait être nouveau, original et profondément typique de ce Québec appelé autrefois la Nouvelle France. Presque deux 
ans de travail! Et ce fut magnifique: Les Couleurs, le Lac St Jean, le Parlement du Québec, la Citadelle, la récolte de la 
Canneberge, le Chemin du Roy, la nouvelle caserne des pompiers de Donnacona, le Fort Jacques Cartier, le Saguenay, 
les Baleines, Trois Rivières, Sainte-Anne-de-Beaupré et la Cabane à sucre de l’Erablière… entrecoupés de réceptions 
familiales ou officielles présidées par Le Maire de Donnacona Jean-Claude Léveillée

Chers adhérents et amis,
C’est avec un réel plaisir que le Comité de 
Jumelage de Jarnac vous propose de partager 
en quelques photos et textes notre activité de 
la fin d’année 2024. En feuilletant notre 
magazine vous allez retrouver nos activités 
habituelles mais aussi quelques nouveautés .

Nous avons, pour la première fois, organisé en septembre 
un repas découverte autour de nos villes jumelles. Je dois 
dire que votre participation en nombre nous a fait chaud 
au coeur. Coté déplacement, après Dalkeith au 
printemps, nous sommes allés en octobre rendre une 
petite visite à nos amis québécois. Les pages à suivre, 
sont en grande partie dédiées à ce séjour. Enfin nous 
avons une nouvelle fois participé au marché de Noël de 
L’APEL avec une invitée de marque : Raymonde Matte 
présidente du comité de jumelage de Donnacona.

C’est toujours un grand bonheur pour moi mais aussi pour 
les membres du bureau de pouvoir échanger et partager 
avec vous mais aussi avec tous nos amis qui viennent nous 
soutenir lors des différentes manifestations. Sans votre 
participation le comité de jumelage ne serait pas aussi actif 
et bien portant. Il vit grâce à vous et pour vous. Pouvoir 
échanger, communiquer, partager avec nos « jumeaux » 
afin de mieux se comprendre et s’apprécier est la raison 
d’être de notre comité. Depuis plusieurs décennies nous 
avons nouer de véritables amitiés à travers l’Europe mais 
aussi le Canada. Dans ce climat mondial tendu n’oublions 
pas que derrière un pays il y a des hommes et femmes qui 
nous ressemblent et qui attendent peut-être de nous 
rencontrer. Je finirai cet édito en remerciant toute mon 
équipe qui me soutient au quotidien dans cette présidence. 
Sans leurs investissements sans failles rien ne se ferait. Un 
grand merci à eux.
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   Mardi 24 Septembre : La ville de QUÉBEC

   Les Jarnacais au parlement du Québec 

Visite de la citadelle, forteresse à la 
Vauban, aujourd’hui Quartier Général

du « 22 » seul régiment totalement 
francophone de l’armée canadienne
au sein duquel a servi Jean-Claude 
Léveillée, Maire de Donnacona.
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Déjeuner au restaurant du parlement puis visite de 
l’institution et découverte d’une pratique apaisée de la 
démocratie….

Les Maires de Jarnac et de Donnacona 
avec Vincent Caron député élu de 
Donnacona né à Bethune.. Un Ch’ti….



Samedi 28 Septembre : CAP SANTÉ et ses vénérables demeures du 18ème siècle
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L’historique « Chemin du Roy » qui relie Québec à 
Montréal via Trois-Rivieres fut au 17eme siècle la 
première route carrossable construite en Nouvelle
France et alors la plus longue d’Amérique du Nord.

Le Fort Jacques-Cartier près de Donnacona 
hébergea les dernières troupes françaises de 
défense de la Nouvelle France après la prise de 
Québec par les Anglais (bataille des plaines 
d’Abraham 1759).

Aujourd’hui une dynamique association locale 
reconstitue son histoire à partir des vestiges 
encore visibles.
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Du dimanche 29 Septembre au lundi 2 Octobre :
L’excursion des « couleurs » nous amena au Lac Saint-Jean par

la traversée du parc des Laurentides couleur « automne »
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Découverte de l’histoire du Lac par la visite du 
musée amérindien de Mashteuiatsh, « gardien de 
la mémoire vivante d’un peuple ».

Puis celle de la maîtrise de la puissance de 
l’eau au début du siècle dernier en parcourant 
le village historique de Val Jalbert.

Et enfin l’Odyssée des Bâtisseurs, musée 
présentant l’histoire du Lac-St- Jean et du 

barrage Hydroélectrique.
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Lors de notre croisière sur les eaux du fjord 
nous n’avons pas cherché à percer la 
légende et n’avons fait que découvrir le 
magnifique et sauvage paysage québécois 
du Saguenay d’aujourd’hui.

Le confluent, à Tadoussac, est le paradis 
des baleines de toutes sortes qui trouvent là 
des eaux froides et profondes riches en 
nourriture. Nous sommes donc partis à leur 
rencontre à bord d’un Zodiac et à l’évidence 
l’intérêt fut réciproque puisque par chance 
de nombreux cétacés -bleu, à bosse, 
béluga etc...- se sont exceptionnellement 
précipités ce jour là pour voir à quoi 
ressemblaient des Jarnacais….

Le Lac Saint Jean se déverse dans le Saint-Laurent par un Fjord 
profond de plus de
250m. C’est
l’univers légendaire
du somptueux
royaume du
Saguenay conté à

Jacques Cartier par
le chef iroquois 
Donnacona (!) ce qui 
convainquît François 
1er d’y établir une 
colonie….

Photo : Françoise DUFOURNEAU

Nuit du 30 Septembre :
La Pourvoirie du Cap au Leste
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Vendredi 4 Octobre: Visite du centre d’interprétation de la canneberge (cranberry, airelle)

Samedi 5 Octobre : Trois-Rivieres
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Les visites du musée POPulaire du Québec, 
de la Vieille Prison - avec mise en cellule de 
tout le monde…- et du Monastère plus que
tricentenaire des Ursulines nous ont permis 
de découvrir et comprendre le chemin 
parcouru depuis la Nouvelle France jusqu’au 
Québec moderne d’aujourd’hui.

La culture industrielle de la canneberge est relativement récente au Québec (1982) et sa 
technique de production reste totalement inconnue de nous autres français.

Ville historiquement située sur le « Chemin du Roy » entre Québec et Montréal donc proche de Donnacona.

C’est avec grand intérêt que nous l’avons 
découverte au cours de la visite pédagogique 
d’une « cannebergiere ».

L’astuce consiste à secouer mécaniquement 
l’eau du bassin dans  lequel se trouve les plants 
car le fruit mûr se détache et flotte…. Une 
méthode qui pourrait rappeler l’invention de 
James Grégoire pour nos vignes….
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La  journée de la municipalité
La traditionnelle journée de la municipalité a débuté à l’Hotel de Ville par les allocutions amicales des deux Maires: 
Jean-Claude Leveillée, Philippe Gesse et des deux Présidentes des Comités, avec échanges de cadeaux suivi du Grand 

Gala festif offert par la Ville de Donnacona.

Claude Doré, Raymonde Matte, Catherine Demay et Dominique Bourret
les Présidents et vice-présidents des Comités de Donnacona et Jarnac

Et maintenant…. À nous de préparer la venue de nos chers Québécois à l’été 2026….
Il va nous falloir être à la hauteur !



  
Responsable: Dominique Bourret 

En Septembre dernier, le Comité de Jumelage organisait 
un « repas découverte » proposant des plats typiques des
quatre villes jumelles de Jarnac. L’idée était de faire 
découvrir des plats traditionnels dans une ambiance 
conviviale et festive. Dalkeith (Écosse), Lautertal 
(Allemagne), Donnacona (Québec) et Dogliani (Italie) 
étaient à l'honneur avec des spécialités préparées par les 
membres du comité.
- Tout d’abord Dalkeith avec ses toasts de blinis et 
saumon fumé, le célèbre Haggis (panse de brebis farcie) 
sa purée de céleri rave, navet et rutabaga et en dessert 
des scones à la crème fouettée et confiture.

Depuis 2017 notre comité de jumelage est présent pour le marché 
de Noël organisé par l'APEL de Jarnac qui gère de main de maître 
cette manifestation. Pour l’édition 2024, je vais commencer par 
remercier les membres de notre association. J'avais demandé une
participation importante pour faire vivre notre stand. Les "anciens" 
sans surprise étaient fidèles aux postes mais nous avions aussi des 
nouveaux, des jeunes qui nous ont apporté enthousiasme et 
dynamisme. Je me joins à notre présidente Catherine pour remercier 
toute l'équipe du Jumelage. Avec une pareille armée, le chiffre 
d'affaires de 2023 à été pulvérisé....Bien que notre but premier ne 
soit pas le chiffre d'affaire mais de faire connaître le jumelage, de le 
faire comprendre, apprécier et bien sûr d'y faire adhérer. Comme 
d’habitude, après de nombreuses heures de route, nos amis 
Allemands et Italiens étaient fidèles au poste, nous apportant 
rituellement leurs produits originaux de Lautertal et de Dogliani.

Mais une très agréable surprise nous est arrivée : 
Raymonde Matte, présidente du comité de jumelage de 
Donnacona (QUÉBEC) a franchi l’atlantique pour nous 
rejoindre à Jarnac et passer ce week-end de Novembre 
avec nous (du coup nous avons quadruplé la vente de 
sirop d'érable….) Nous sommes persuadés que nos 
jumeaux accueillis ainsi que nos jarnacais accueillants 
se souviendront de cette année 2024. Si en novembre 
nos jumeaux Écossais de Dalkeith viennent à Jarnac 
pour le marché de Noël 2025, la boucle sera bouclée… 
Nous allons travailler pour...

- Lautertal a apporté la touche d’outre Rhin avec son Leberkäse sur pain allemand, sa traditionnelle Bratwurst avec 
sauerkhol (saucisse) accompagnée de chou et en dessert un Lebkuchen.
- Donnacona, a séduit par sa salade de patates à la québécoise, suivi d’une daube de chevreuil (cerf) avec des bleuets et 
ses crêpes au sirop d'érable pour terminer.
- Tandis que Dogliani a alléché par un Melon et sa coppa, suivi de son fameux Risotto de poulet et champignons, sans 
oublier bien entendu le dessert typique : le tiramisu.
L'objectif de ce repas n'était pas seulement de faire découvrir de nouvelles saveurs, mais aussi de créer des moments de 
rencontres, de faire connaître le jumelage pour attirer de nouvelles personnes. Le Comité de Jumelage de Jarnac a vu 
dans le succès de cette soirée, un encouragement pour organiser d’autres événements originaux dans l'espoir de renforcer 
encore davantage ces liens d'amitié tissés à travers la gastronomie, l’une des meilleures façons de découvrir une culture.

REPAS DÉCOUVERTE

MARCHÉ DE NOËL

Ecosse : Christian Artaud
Québec : Gilles Lesage 
Allemagne : Catherine Demay
Publications : Karelle Bertommé
Organisation événements : Philippe Mora

Comité de jumelage de Jarnac

Présidente : Catherine Demay 06 82 37 12 54
Secrétaire : Annie-Pierre Gesse 06 85 57 97 87
Trésorier : Jacques Marot, 
Cours de langues : Maryse Monrousseau,
Marché de Noel et Italie : Dominique Bourret


